

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 10 DE JUNIO DE 1922

Núm. 801

Incultura

En «La Nación» de ayer tarde, el Gerente de la Compañía Caralt, un señor Casterot, contesta en un artículo intitulado «La verdad en su lugar», el publicado en este diario en el número del 6 de junio, bajo el mote de «Incultura».

No pretendemos entablar discusión sobre este asunto, pero volvemos a ocuparnos de él, porque nos ha molestado el cinismo con que el autor del artículo que contestamos trata de falsear la verdad, so pretexto de ponerla en su lugar.

Yo soy el autor del artículo a que el Gerente de la Compañía se refiere; viajé a Alajuela la noche de la función a que se alude, en el coche de la Compañía, y presencié los hechos que el día siguiente me creí en el deber de delatar.

Yo paso por la pena de tener que desmentir en todos sus extremos al señor Casterot. Es cierto que la Compañía Caralt paga el tren expreso cuando va a Alajuela, pero no lo es que sólo sus miembros puedan viajar en él.

En Heredia, el señor don Jaime Pacheco estaba encargado para vender entradas a la función que se dió en Alajuela, y los que las compraban tenían derecho de subir al tren al pasar éste por Heredia, sirviéndoles de pasaje la misma entrada comprada para el teatro;

El tren se detuvo en las estaciones de San Juan, Santo Domingo, Heredia, San Joaquín y Río Segundo. Para qué, para recoger a los miembros de la Compañía? No; para recoger pasajeros. Entonces: ¿miente el señor Casterot? Yo creo que sí.

Es pues, la misma Compañía quien dá el derecho a las personas extrañas a ella, para viajar en el carro de su tren.

Yo tomé el tren en la estación central de esta ciudad. No tenía entrada para el teatro, pues la iba a comprar en Alajuela. Consulté con el empleado que el Gerente de la Compañía envió a la Estación sobre la posibilidad de viajar en ese tren, y me contestó que podía hacerlo mediante el pago de un colón. Di el colón y el empleado me entregó un ticket de los muchos que llevaba para casos semejantes.

Este empleado, que oí nombrar Polo, fué el de las groserías a que yo me referí.

Las dos señoras de Heredia, no entraron al carro por mediación del señor Casterot; entraron, mediante los esfuerzos de don Miguel Sauri. Una vez adentro, el empleado de Casterot empezó a protestar en voces desmedidas, porque para entrar ahí, había que pagar. Más de tres caballeros se levantaron indignados para pagar. No fueron estos, por cierto, los artistas de la Com-

pañía Caralt, que se hallaban arrellanados en sus asientos.

Los pasajes de las dos estimables señoritas, fueron pagados: mucha galantería y mucha urbanidad del señor Casterot, estamos de acuerdo.

Al regreso, fué a un grupo de señoritas que yo acompañaba, a quienes se les trató de impedir la entrada. La autoridad lo evitó y todo se habría evitado, si la Compañía, que pudo suponer que recogiendo pasajeros en el trayecto a Alajuela, se le iba a llenar excesivamente el carro, haciendo uso de su urbanidad, hubiera mandado enganchar dos coches en vez de uno, pues en este país estamos acostumbrados a viajar decentemente en los trenes y no apelotonados como ganado.

Durante el regreso no se disparó un tiro de revólver. Se había representado «Los caciques», en que se quema gran número de petardos cuando el Alcalde va a festejar al supuesto enviado del Gobierno, y empleados o no de la Compañía, creyeron divertido venir quemando en el trayecto de regreso, los petardos sobrantes.

Cerca de mí, venía un joven entretenido en esta diversión. No eran tiros de revólver, ni

Desde las barras

Nunca se nos había ocurrido acercarnos siquiera a las barras del Congreso Nacional, por falta de ocurrencias por una parte y de tiempo por la otra.

Una tarde de estas paseábamos con un excelente amigo frente al Palacio Nacional, y accedimos a entrar un momento.

Discutían los padres de la patria un asunto relativo a sueldos de médicos del pueblo, es, decir un asunto para tratar el cual no había por qué salirse de la natural cordialidad en un cuerpo donde todos son amigos y por esta razón nos sorprendió que la mayor parte de los diputados que habían tomado la palabra, hablaran como si fueran energúmenos.

Uno, para decir que no hay dinero en el Erario con qué

eran extraños a la Compañía quienes tal cosa hicieron.

De mi artículo anterior respondía este periódico; no era, pues, anónimo.

Miente el representante de la Compañía Caralt? Yo creo que sí.

Señor Casterot: límpiense esa saliva!

ASDRÚBAL VILLALOBOS

pagar aumento de sueldos, lo hace en términos alterados y con palabras altisonantes; el otro, para decir que no es justo que todos los médicos ganen un sueldo igual, se pone furioso; y el de más allá para decir que retira la moción, hasta que tiembla de cólera.

Si un extranjero de países lejanos asistiera al Congreso, creería que nosotros somos bravísimos, a juzgar por la muestra!

La verdad es que como la muestra es la Representación de toda la Nación, pueden creer que nosotros somos así, porque se pusieron tan bravos los diputados, que por poco hay bala!

Si esto es en el Congreso, qué tal si en la escaramuza con Panamá nos logramos ver frente a frente...; les hubiéramos hecho miles de bajas, les quitamos gasolinas, prisioneros, armas, banderas, y les hacemos papilla!

¡Me sonríol, como dice Bernardo Gánzalez.

LA IMPRENTA FALCÓ Y BORRASÉ le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

Crónica Parlamentaria

Ley que no se cumple

Ayer en la discusión del Presupuesto, se dijo que la ley de caminos no se cumplía.

El Impuesto Territorial, según esa ley, es destinado mitad para caminos y la otra mitad para el Estado. Pero el Gobierno en su penuria echa mano de esos recursos y esto es malo. Se agota pues el impuesto y no se componen los caminos.

El pueblo debe saber qué destino, exactamente, se le dan a sus contribuciones que paga, que no se le engañe diciéndole que tal dinero es para esto o lo otro y en el fondo resulta la más sangrienta mentira; estas prácticas viciadas deben suprimirse del todo y no engañar más al pueblo porque con ello el Gobierno no hace otra cosa que desacreditarse. Si el Gobierno necesita plata y después plata y por último más plata para sus gastos puramente administrativos, que la pida, que la exija a los ciudadanos ya que no hay otro remedio; pero que diga simplemente que es para pagar a sus empleados, para cubrir sus compromisos. ¿Para qué pues al pueblo se le endulza el impuesto que va a pagar diciéndole que es para una

obra de progreso no siendo esto verdad?

Ante todo y por sobre todo la verdad.

Ahora bien; si las leyes no se cumplen, qué papel están haciendo los señores diputados? Ninguno que nosotros seamos.

El otro día en el seno de la misma Cámara se dijo que la Ley de Becas no se cumplía; ayer se dió la voz de alarma que la Ley de Caminos no había sido atendida por el Ejecutivo; la Ley de Licores es escandalosamente burlada y la Ley del Inquilinato ya sabemos todos el ridículo que de ella se ha hecho.

¿Qué papel hacen pues los señores diputados?

Si los señores diputados no reaccionan, esa institución llamada Poder Legislativo, será un apéndice que sobra en la estructura de la República. Si sus leyes a cada rato, ya sea por el Ejecutivo, ya sea por el pueblo o ya sea por cualquier alcalde, han de ser burladas, entonces, repetimos, ¿qué papel desempeñan como Representantes del país?

Cuidense mucho los señores diputados de que el Poder Legislativo no se convierta, dentro de las instituciones republicanas, en una ironía.

PIK

Página de la Dirección

Lo del remate de las tierras nacionales Ese remate es absolutamente nulo

No nos preocupan los títulos alarmantes; pero aun podríamos poner algunos otros para que el público aprenda a interesarse por estas cosas. Hemos recogido nuevos informes acerca del remate de las fincas del Estado situadas en Tuis y Cabeza de Buey. Lo rematado han sido tres fincas: la primera de más de 62 hectáreas, la segunda en dos porciones: la porción a) mide más de 1955 hectáreas, la porción b) mide más de 1521 y la tercera finca es de más de 80 hectáreas. Forman un total de más de 3619 hectáreas. Esas fincas han salido vendidas en treinta y dos mil ochocientos cincuenta colones, esto es, a ocho colones la hectárea. Apréciese la extensión de tierra y el valor por que ha sido vendida. El precio de ocho colones la hectárea fué el de las gracias municipales, gracias que habrían de ser aplicadas en general en regiones retiradas y apenas en vías muy problemáticas de explotación. Se nos dice que los peritos que valoraron las fincas de Tuis pusieron ese precio de ocho colones la hectárea. Esos peritos eran agricultores y conocen la región de Tuis? Gentes de esos lados nos aseguran que vender a cien colones la manzana en esas regiones es regalar la tierra; por lo general el precio medio por manzana es de doscientos cincuenta colones. Acéptese que urgido el Gobierno o deseoso de aplicar el producto de ese remate a una obra pública, hubiese hecho valorar esas tierras a su justo precio y las hubiera rematado siquiera a cien colones la hectárea: se nos asegura que se habrían vendido las fincas y que le habría entrado al Estado más de trescientos mil colones. Si esta cuestión se dilata seremos más exactos en dar números y en reproducir documentos del expediente respectivo.

De lo anteriormente dicho no seamos nosotros los que asentemos afirmación alguna. Hay muchas personas que conocen esa región y saben lo que realmente vale allí la tierra. Ellas dirán si las apreciaciones hechas son racionales o no.

No se trata, pues, de cualquier cosa y esperamos que en el Congreso sean aclaradas estas tinieblas.

Se dice ahora que el Fiscal no llegó a tiempo de suspender el remate. El Gobierno sabía por las crónicas de los periódicos la resolución que había tomado la Cámara de Diputados. Por qué había de esperar para proceder a que le llegaran comunicaciones oficiales? Se trataba de un interés público y de un hecho inminente y los hombres del Gobierno veían bien claro cómo se había expuesto la cuestión y la trascendencia que podía tener la misma. Además, qué derechos podía haber lesionado con la suspensión del remate? Ninguno.

Con su tardanza en acatar la insinuación del Congreso se ha expuesto al juicio del público y ha cometido, hasta cierto punto, un desacato contra la Representación Nacional. Admiraría ahora que el Congreso viera con indiferencia la conducta del Poder Ejecutivo y aceptara en adelante una humillante situación de debilidad. No pensemos en eso ni creemos que el Congreso consienta fácilmente y sin justa rebeldía en perder su fuerza moral.

El Poder Ejecutivo tiene en sus manos, sin embargo, un medio legal para sincerarse de todo cargo. El remate es absolutamente nulo y lo que podría extrañar a estas horas es que el señor Secretario de Hacienda no haya dado el asunto en estudio a sus consejeros juristas y no hayan encontrado ellos argumentos bastantes para deshacer eso. De qué podría justificarse el señor Secretario de Hacienda si no se dispusiese a hacer uso de las leyes para evitarle perjuicios a los intereses que él tiene a su cuidado? El Ejecutivo debe hacer todo esfuerzo porque esa operación quede sin ningún efecto y el Ejecutivo puede hacerlo.

Tratamos este asunto con toda parsimonia porque esperamos que el Ejecutivo dará plena satisfacción al Congreso y al público.

Las rosas de Engaddi



Rafael Arévalo Martínez

Honramos hoy las páginas de este periódico con el retrato del alto poeta guatemalteco, Rafael Arévalo Martínez, de quien acaba de editar un libro intitulado «Las Rosas de Engaddi», la Casa Falcó y Borrás, en su Biblioteca Renovación.

Cualquier elogio que se haga de los versos de este poeta, será poco ante la dulzura y suavidad que ellos encierran. Martínez es sensible y delicado en grado superlativo, y sus versos son una delicia para las personas de buen gusto en cuestiones literarias.

Rocomendamos la lectura de este tomito que acaban de poner a la venta los señores Falcó y Borrás.

Mala disposición municipal

La parvada de chicuelos que todas las tardes nos abruma con su algarabía, no volverá más a las imprentas de los periódicos, si acuerda la Municipalidad establecer puntos de venta para los diarios que se editan.

No vemos la bondad de este Reglamento que ahora estudian los señores municipales.

Entendemos por las innovaciones que se pretenden establecer, que ya van menudeando por cierto, que a San José se le quiere imprimir el sello de gran ciudad; de capital importante. Alabamos este patriotismo aun que sea nada más que una ilusión vista con gruesos lentes de aumento. A los que creen que nos movemos en una gran ciudad, no queremos borrarles este optimismo; después de todo a nadie quita el sueño esta opinión y preferible pensar esto aunque sea un dulce engaño. Lo que si queremos hoy comentar es la disposición municipal de suprimir los pregoneros de periódicos y establecer puestos en la ciudad para que en estos puntos fijos se vendan los diarios.

Aquí es donde quizá desvanzcamos las ideas de los señores municipales que suponen que este San José de la Tiquicia es un Berlín, un París, un New York o un Londres. Nada de esos eflores municipales. San José es apenas la capital de una

república tan pequeña que sus habitantes, con mucho, suman un poco más de medio millón. Y de ese medio millón, los que compran el periódico al pregón no pasan de novecientos, o de mil ciudadanos, sin exageración alguna. Conste que aquí no sumamos a los que en sus casas reciben el periódico como suscritores.

Y este puñado de ciudadanos que compra al pregón el diario de la mañana o de la tarde, está disgregado en toda la ciudad y los chicuelos, los gamines que ya trabajan y que ya se visten y comen con lo que ganan, tienen que buscarlos con ligereza y habilidad para lograr buena venta, y sacar a estirones un buen salario. A los lectores de periódicos hay que buscarlos y ponerles el periódico en la mano. Este país es pequeño y este país lee poco.

De todo esto deducimos que la medida que se pretende establecer por parte del municipio, es perjudicial para la prensa del país.

Los hechos confirmarán nuestras palabras.

También es perjudicial para esa parvada de niños que todas las tardes nos abruma con su algarabía, por que bastarán dos o tres puestos para la venta, a cuyo frente se pondrán hombres o mujeres, quedando los niños sin ese medio para ganarse la vida.

No se ha fijado sueldo todavía

Ya salió el Decreto con el Ejecútese del Presidente, por el cual el Jefe de Control tomará posesión de su cargo y se juramentará ante el Congreso Constitucional, una vez que haya rendido la garantía de ley, el 1° de julio próximo. Ahora que se discute el Presupuesto, esperan los señores

diputados llegar a donde acomode este gasto, para fijar el sueldo que devengará el señor Jefe de Control y subalternos. Quiere decir pues, que todavía no se ha fijado dicho sueldo, que con los señores alternos, sigue a una regular parvada para el presupuesto.

El cafetal

Del cafetal sobre las verdes faldas que columpian los céfiros de mayo, hay un suave y armónico desmayo de flores y un derroche de esmeraldas.

El pardo «comemais» alegremente predice la llegada de la aurora, en tanto que la fuente arrulladora nos cuenta muchas cosas del torrente.

Cuando llega Diciembre con sus cortes de rumores, de aromas y celajes; cuando la selva toda y los boscajes anuncian el regreso de los «nortes», entonces en las faldas del verde cafetal, deja el Verano un rubí primoroso—el rojo grano—entre un vasto derroche de esmeraldas.

Y van por el sendero las hermosas las alegres «cogedoras», llevando en sus pupilas luz de auroras y en sus labios en flor sangre de rosas.

Bajo la observación del cielo basto llenan de flores su fragante moño y a la sombra de un plácido madroño se echan a descansar con su canasto.

A la luz de las albas amarillas se van para la «hacienda», tarareando canciones por la senda que adornan las campestres florecillas.

Del sol al postrer lampó retornan a sus casas, llevando las mejillas como brasas y el espíritu alegre como el campo

CARLOMAGNO ARAYA

Vendo al contado Turno en Coronado

una finca situada en la isla de «Las Joyas» de Tucurrique por \$10.000. Mide 30 manzanas de pejalvalles, bananos, café, caña y árboles frutales. Sólo la cosecha de pejalvalles da por año \$2500.

Hay un rancho y una galería de zinc.

Terreno plano y atravesado por el río Reventazón.

Para condiciones dirigirse a don Lorenzo Bejarano, estación de Juan Viñas.

Gets-It
El mejor calceda del mundo.
Su farmacia lo vende.

Personal

Hemos tenido el placer de saludar al señor Otoniel Astúa Castro, quien vino a esta capital en vía de paseo, procedente de Tucurrique.

El señor Astúa acaba de pasar la inmensa pena de ver morir su única hija Rosita, de 2 años de edad, quien ha dejado su hogar sumido en el más profundo dolor, pues la niña, a pesar de su corta edad, deja gratísimos recuerdos de inteligencia en el alma de sus padres.

Damos a su afligido padre y a su señora doña Candelaria nuestro sentido pésame y les deseamos honda y cristiana resignación.

Mañana se efectuará un importante turno en Coronado con el fin de allegar fondos para el Patronato Escolar.

Muchas familias de esta ciudad pasarán el día allá, por lo que la fiesta resultará interesante a la par que productiva.

Arte fotográfico

Acabo de recibir un producto químico alemán para revelar placas y películas sin necesidad de luz roja; el procedimiento es sencillísimo y maravilloso porque se revela con luz de una vela.

A los aficionados y demás, ofrezco servicio preparado, a precios sumamente módicos; valor del frasco contenido 60 pzs. \$1.00

Además me hago cargo de toda clase de trabajos de fotografía: fincas, industrias, fiestas, etc.

Taller Fotográfico M. Gómez Miralles
TELEFONO 490

Si, Señor— Gets-It lo extirpará.
De venta mundial

Tipos de cambio

Banco de Costa Rica	
New York.....	452 %
Londres.....	409 %
París.....	207 %
España.....	359 %
Italia.....	118 %
Sulza.....	434 %
Bélgica.....	190 %
Hamburgo 0.0038 cts. oro americano.	
Amsterdam 38 3/4 cts. oro	

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Falcó & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado orte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

Noticias Mundiales

Al Genral Wood no le ha ocurrido nada en las Filipinas

WASHINGTON.—Los empleados decían esta noche que en el departamento de la guerra no se abrigan temores por la seguridad del mayor general Leonard Wood, gobernador general de las Filipinas. Los despachos de la prensa de las primeras horas del día, procedentes de Manila declaraban que el gobernador y su esposa habían salido el sábado a una visita de inspección a la isla de Mindora, pero que debido a un tifón no había podido responder a los mensajes inalámbricos.

«No tenemos razón para temer por la seguridad del general Wood», dijo Frank McIntire, jefe de la oficina de servicios insulares. No hemos sabido más nada respecto del tifón, lo que indica que no hay nuevas noticias.»

Comentario sobre un ramo de flores dejado en la tumba de Landru

PARIS.—«A un hombre inocente que murió por amor.» Tal inscripción, sobre una cinta que sujeta un ramo de lirios marchitos, puede verse sobre la tumba de Henri Desire Landru, en el cementerio de la prisión de Versailles. El ramo, depositado allí por una mujer americana, ha despertado comentarios satíricos y hostiles en la prensa francesa.

El periódico «L' Eclair» dice: «Los Estados Unidos siempre se interesaron más que Francia en Landru y ahora que está ya muerto quieren hacer un mártir de nuestro Barba Azul.»

«Le Petit Bleu» dice: «Landru fué juzgado y convicto de crímenes repugnantes. Las peregrinaciones a su tumba y el lugar de su ejecución, arrojan un rayo de luz sobre la mentalidad de los turistas americanos.»

«L' Oeuvre» comenta el asunto así: «Los franceses que visitan los Estados Unidos no deben olvidarse de depositar flores sobre la tumba de Benedict Arnold.»

Signe en el misterio la muerte de Lefebre.

MADRID.—Continúa rodeada del mayor misterio la extraña muerte acaecida en la persona del millonario canadiense Hr. Evans Lefebre, ocurrida en esta Villa y Corte, habiendo sido inútiles cuantos esfuerzos, ha realizado la Brigada de Investigación Criminal, de la Dirección de Seguridad, para concretar las acusaciones sobre los presuntos asesinos del rico extranjero.

Deiz años de presidio para el traficante en drogas ilícitas.

Washington. La ley firmada hoy por el presidente Harding en que se prohíbe el uso de los narcóticos es una de las más drásticas puestas en vigor hasta la fecha, en cuanto al castigo que aparta para los infractores.

Dentro de pocos días comenzará a funcionar la Junta federal creada por Ley para la represión del uso de narcóticos.

Alemania se allana a Francia

PARIS.—La contestación alemana al Comité de reparaciones, publicada hoy, es considerada en los círculos pertinentes y en los políticos, como un indicio de eliminación en los temores de que Francia formara su presión sobre Alemania, extendiendo, por consiguiente, su ocupación militar. La contestación promete ponerse de acuerdo con las condiciones impuestas por el Comité de reparaciones con la condición de que Alemania contase con la ayuda de un préstamo extranjero. La Comisión había insistido en una aceptación incondicional, pero la cuestión del préstamo se estima como un detalle que podrán resolver sin complicaciones. La repuesta que se refiere a esta cuestión, dice:

El Gobierno alemán está decidido a hacer los esfuerzos más extremos para evitar cualquier aumento en su deuda flotante, está sin embargo convencido de que en la actualidad la situación financiera no se puede llegar a un resultado satisfactorio si Alemania no recibe una ayuda razonable en la forma de un préstamo extranjero. A condición de que tal ayuda se realice sin demoras innecesarias, el Gobierno alemán garantiza tratar de la cuestión bajo la base siguiente:

La suma de la deuda flotante, como aparecía en marzo 31 de 1922, pasará a ser ahora el máximo normal. Si al final de junio o en los fines de meses sub-iguientes, excediere la deuda del máximo normal, se somarán medidas para asegurar el reintegro del exceso, dentro de un plazo de tres meses, por medio de los ingresos sobrantes o establiendo créditos que no redunden en la infracción fiduciaria pendiente de la entrega del préstamo extranjero; el Gobierno pide que la deuda flotante se aumente equivalentemente en marcos papel, por las sumas que ha recibido o debe recibir desde marzo 31, según el tratado de Versailles.

La impresión que ha dejado la contestación alemana no ha sido desfavorable, según se oye esta tarde en el ministerio de Relaciones Exteriores de modo extraoficial.

El quipo argentino de polo alcanza una nueva victoria.

ROCHEHAMPTON, Inglaterra.—En la primera vuelta del torneo de Polo en el que se disputa la Copa Whitney, celebrado ayer, el quipo argentino venció al del Earl W. Hopping y Eastcott por 9 tantos a 3.

Hanse encontrado en Oklahoma los huesos de un mastodonte

MCALESTER, Okla.—Varios campesinos que cavaban una zanja, a una milla de distancia de Canadian, Okla, encontraron el esqueleto de un mastodonte, casi completo. De la nariz a la oreja, la quijada del monstruo prehistórico mide más de tres pies. El hueso de una pierna en el arranque de la pantorrilla, mide diez y seis pulgadas de diámetro.

Hace iniciado un movimiento para recolectar fondos que permitan la armazón del esqueleto con objeto de que sea instalado en el museo de esta población.

Academias de Baile

Rosendo Z. Ubau

El lunes 12 del corriente se inaugurarán en los amplios salones de los altos de «La Lonja», frente al Banco de Costa Rica, y estarán a cargo del conocido y bien reputado Profesor de BAILES MODERNOS CARLOS TELLES FALCON

ya bien conocido de nuestra sociedad y cuyas referencias son de primera clase. Las academias se efectuarán en el orden siguiente:

Para señoritas: MARTES, JUEVES Y SABADOS
Para caballeros: LUNES, MIERCOLES Y VIERNES
LOS DOMINGOS GRAN CONCURSO DE PAREJAS
Horas de clase: De 2 a 10 p. m.

Magnífica ocasión para aprender los Bailes Modernos y de Salón, última novedad.—En el mismo local se encuentran establecidas las Oficinas de la COMPAÑIA ARTISTICA AMPLIFICADORA de la que es Representante el señor ROSENDO Z. UBAU, empresario de las Academias de Baile.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falcó & Borrásé.

EL «PETIT SALON» se alquila y también piezas para oficina comercial en los altos de «La Lonja», frente al Banco de Costa Rica.—Entenderse hoy mismo con la «Compañía Artística Amplificadora».

Costa Rica Commission Co.

Comerciantes al por Mayor — Importación — Exportación

Compramos productos de exportación o hacemos adelantos liberales para embarcar en consignación

Vinos y Licores a los precios más bajos de plaza

Automóviles y accesorios - Constante existencia de azúcar

Notas y Noticias

Se le asciende en categoría.—

Fué ascendido a la categoría de Cónsul General «ad-honorem», el actual Cónsul de Costa Rica en la República de Haití, señor Nervil Saint-Cyr.

Solicitudes denegadas.—José Cruz Gamboa pide que se le indulte el resto de su pena o que se le aplique confinamiento; le fué denegada la petición.

Salvador Umaña Solano, confinado en Limón, solicita la gracia de indulto, para el resto de la pena que tiene que descontar. Le fué denegada la solicitud.

Patronatos escolares.—Se han fundado los siguientes patronatos escolares: En Atenas: Presidente Honorario don Pilar Garita; Presidente Efectivo don Juan Campos González; Tesorero don Camilo Garita Venegas; Secretario don Germán López Ramírez; Vocales: señorita Socorro Arguedas, don Juan R. Cubero, don Ramón T. Alvarado, don Manuel López y don Isidro Alfaro.

En Jesús de Santa Bárbara: Pdte. D. Ramón González R. Secretario Ramón Arguedas Carvajal; Tesorero don Francisco Hernández; Vocales: don Juan Carballo, Juan Hidalgo Ulate, Juan Orozco Sánchez, Fermín Herrera Arias y Rogelio González Salas.

Contrato para la luz eléctrica.—

En la sesión celebrada por la Municipalidad de Liberia, el doce de mayo del corriente año, se acordó solicitar propuestas de contrato para luz eléctrica de dicha ciudad, reservándose la Municipalidad el derecho de aceptar el que más le convenga y esté mejor garantizado.

Ojo con esos desagües.—

En Tres Ríos el señor Jefe Político previene a todos los dueños de propiedades que deben tener los desagües limpios y con el hondo necesario a las aguas que corran en estos meses de crudo invierno. Señala para estas obras, el plazo de 15 días.

El descuaje de cercas.—También el Jefe Político de Goicochea avisa a los vecinos propietarios que deben proceder cuanto antes a descuajar cercas y a limpiar sus desagües; caso de que no lo hagan procederá la autoridad por su cuenta y tendrán los propietarios que pagar, a más del trabajo verificado, la correspondiente multa por desobediencia.

Nada más que cinco.—En las estaciones para automóviles no podrán haber más de cinco de los mismos; las estaciones son: frente al Hotel Washington; frente al Hotel Francés; frente al costado del Banco Internacional; frente al costado del Banco de Costa Rica; frente al Teatro Nacional y frente al costado del Hotel Central. Los choferes no podrán hacer grupos ni entablar conversaciones inmorales y además no deben andar mal vestidos.

Se establecerán puntos para vender periódicos.—Según nuevo Reglamento para limpiabotas y vendedores de periódicos, se establecerán puestos de ventas en determinados lugares públicos. Tendrá pues el cliente que buscar esos lugares para lustrarse los zapatos y para comprar los diarios. Con esta medida los niños que en esto se ganaban la vida, saldrán perjudicados.



A nuestros AGENTES
Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale

Una carta que traerá cola

El expresidente de la República don Francisco Aguilar Barquero, dice en «La Tribuna» de ayer, que cerró las puertas de la justicia para evitar «latrocinios escandalosos». El señor don Alejandro Aguilar Mora, exministro de Fomento del Gobierno del General Tinoco, le sale al paso en «La Tribuna» de hoy con la carta siguiente:

Señor Licenciado don Francisco Aguilar Barquero

Mi respetado señor y amigo:

En «La Tribuna» de hoy leí un artículo de Ud. y refiriéndose al contrato «Amory» que habla de «latrocinios escandalosos».

Como yo fui quien firmará dicho contrato antes de pasar al Congreso para su aprobación o improbación, en mi carácter de Ministro de Fomento, atentamente le ruego se sirva explicar al público en que consiste el latrocinio escandaloso a que Ud. se refiere.

Con toda con toda consideración soy de Ud. muy atento servidor y amigo,

A. AGUILAR

San José, 9 de junio de 1922.

Como se ve, este asunto traerá su colita, pues el señor Aguilar Barquero tendrá que hablar claro, o queda entredicho ante la opinión.



PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO DESPUES de COMIDA TOME

DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

893 ES EL Teléfono DE LaBodega

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio Acabamos de recibir Harinas "Gen" y "Gold Medal". Consulte nuestros precios. Francisco Armijo

CAMISERIA El Gallo de Oro

Especialidad en Encargos a la Medida Escogido surtido de telas

25 varas al este del Hotel Europa - - SAN JOSÉ, C. R.

Nuestra Sección "Movimiento Diario"

Con motivo de las reformas hechas en nuestra empresa, de las que por circunstancias especiales de tiempo y de trabajo no puedan dedicarle toda la atención que requieren los periódicos informativos. También ampliaremos la sección «Sociedad al Día» que está a cargo de nuestro Cronista Social don Miguel Angel Gallegos.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

El té danzante de ayer tarde

Con motivo del primer aniversario de su matrimonio tuvo lugar «un te danzante» en el hogar Close Iglesias, sito en el barrio de La California.

La fiesta dió principio a las 15 hs. a la cual asistieron gran número de sus amistades y familiares, los cuales fueron finamente atendidos.

La orquesta estuvo a cargo de don Ricardo Jiménez con su famoso Jazz Band «El Incansable».

Entre las canastas con que fueron obsequiados anotamos las siguientes: Julio Acosta G y Sra., don Frank Smith y Sra., José A. Coronado, Julio E. Piza y Sra., Jorge Pradilla y

Acudid! A LA SASTRERIA DE FRANCISCO GOMEZ Z. Acudid!

Acaba de recibir un surtido de Casimires de última moda a precios sin competencia — Haga usted UNA VISITA hoy mismo y se convencerá. Costado Oeste del Banco Internacional

SE VENDE PROPIA PARA UN GRAN HOTEL

La Casa que actualmente ocupa el CLUB COSTA RICA

Tiene 20 departamentos y está situada 75 vs. al S. del Palacio de Justicia

Entenderse con Luis García C.

AVISO

En vista de la falta de oficiales cajistas que hay en el país, la Casa Falcó & Borrásé ha abierto una Academia de Aprendices. Aceptará muchachos no menores de 14 años, que sepa correctamente leer y escribir. Para tratos y condiciones, en la misma Imprenta.

COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA

PARIS - NEW YORK - CHICAGO - HABANA MEXICO - COSTA RICA
Amplia fotografías con los modernos procedimientos franceses. Al contado, en abonos y al crédito.
REPRESENTANTES: ROSENDO Z. UBAU & Co.
Altos de «La Lonja», frente al Banco de Costa Rica

VESTIDOS de buenos casimires de 80 hasta 115 con buen material en la SASTRERIA

de Emilio de J. Quirós

Pase de la Vaca, 50 vs. al E. de la Botica Nacional

Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Acaba de recibir y ofrece a los mejores precios de plaza:
BARNIZ COPAL
GRASA PARA CARRETAS
ACEITES MAQUINARIA Y MOTORES.
FAJA TRASMISION "WOOSTER"
LIMAS "NICHOLSON"
COBPE Y LATON EN PLANCHAS MOLINOS MOCTEZUMA
HIERRO EXPANDIDO PARA REPELIOS.
PALAS Y MACHETES DE SUELO
HIERRO EN BARRAS Y PLATINAS
OLLAS, CAZUELAS Y ANAFRES HIERRO
PALANGANAS HIERRO GALVANIZADO
VIDRIOS PLANOS
INODOROS Y LAVATORIOS
CERRADURAS Y LLAVINES
PALOS PARA PISOS
HEVILLAS NIQUELADAS &
CADENAS PARA PERRO
CUERDA ALGODON
y muchos otros artículos de la

LAS ROSAS DE ENGADDI

POEMAS INEDITOS

Rafael Arévalo Martínez

Puede conseguirse en la Casa Editora Falcó & Borrásé y en las principales librerías de la Capital, a

50 Céntimos el Ejemplar

En Provincias solicítelo a los agentes de «La Prensa»

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA LAS BUENAS NOVELAS Obras de Honorato Balzac

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El abismo, Carlos Dickens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quitolis, J. Jesús García. Fabián Alón, J. Pérez Bojart. Hipólito en la montaña, Mauricio Hewlett. Nerio, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri Lavedán. Culpables, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagés. Los rocas blancas, Eduardo Rood. Su Majestad, Enrique Lavedán. El cadáver viviente, León Tolstoi. El refugio, Stevenson y Orbourne. Erótica, B. Morales San Martín. Relato de un nihilista, Antón Tchokr. La Voluntad, León Tolstoi. El cupón falso, León Tolstoi. Del huerto provinciano, Gabriel Miró. El secreto del ahorcado, Carlos Dickens. Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Príncipe, W. Meyer. Kolostomero, Conde León Tolstoi. Minnie, A. Lichtenberg. Jauca, Joaquín Ruyra.

OBRAS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA 4 00 AURORA ROJA 3 50 LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50 LAS TRAGEDIAS GROTESCAS 3 50 LAS INQUIETUDES DE SHANTI 3 50 ANDIA 3 50 EL ARBOL DE LA CIENCIA 3 50 EL MUNDO ES ANSI 3 50 EL APREDEZ DE CONSPIRADOR 3 50 CAMINO DE PERFECCIÓN 1 50 ZALACAIN EL AVENTURERO 1 50 EL TABLADO DE ARLEQUIN 1 20 PARADOX, REY 3 50 LA RUTA DEL AVENTURERO 3 50 LOS CAMINOS DEL MUNDO 3 50 CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50 EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50 EL MAYORAZGO DE LABRAS 1 50

Obras de J Enrique Rodó

- Motivos de Proteo 5-00 El Camino de Paros 3-50 El Mirador de Próspero 5-00 Hombres de América 5-00 Ariel 2-50 El que vendrá 4-75

Obras de Anatole France

- La azucena roja 3-50 El crimen de un académico 3-50 El pozo de Santa Clara 3-50 Opiniones de Fernánimo Coignard 3-50 El fígón de la reina Patoja 3-50 El maniquí de mimbre 3-50 El anillo de amatista 3-50 El olmo del paseo 3-50

La Sociedad al Día

VIAJEROS Partieron para Inglaterra don Carlos y don Humberto Aguilar. —Para Méjico don Arturo Gutiérrez y don Celso Robles. —Ayer llegó procedente de Estados Unidos doña Ester Soto después de 4 años de ausencia. —Salieron para Turrialba doña Liduvina Fernández v. de Escalante, don Luis Escalante y su Señora esposa. ENFERMOS Se encuentran enfermos doña Juanita Gallegos de Alvarado y su hijo Juan. Se encuentra mejor doña Cristina Cooper de Pacheco.

La España Martínez & Co. Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Una pregunta y dos respuestas Por qué en la SASTRERIA DE CESAR ARGUEDAS se consigue ropa hecha a los más bajos precios de plaza, de fino corte y hechura elegante, y de magnífica tela? Porque CESAR ARGUEDAS es profesional en el ramo de sastrería, porque importa directamente las telas y selecciona sus operarios, pudiendo vender más barato y dejar satisfecho el gusto del cliente más exigente. CONVENZASE USTED MISMO 50 varas al Este de la Botica Oriental

Las delegaciones chilena y peruana no llegan a un acuerdo

Washington.—La conferencia chileno-peruana reunida aquí ha llegado a una etapa, al parecer, nueva y decisiva. Las dos legaciones concentran sus esperanzas en las preposiciones que se hacen a fin de alguna forma de arbitraje. Se tiene preteído que toda esperanza de solución directa sin ayuda exterior ha de saparecido a causa de las posiciones, opuestas entre sí, que mantienen las dos delegaciones desde el comienzo de las conferencias. La posición de Chile se interpreta como sosteniendo que el plebiscito pactado en el tratado de Ancon es la mejor base para determinar si Tacna Arica pertenecerán al Perú o Chile. Las peruanos, por su parte, entienden que no pueden aceptar ese punto de vista. Han mantenido durante las discusiones que la falta de efectividad de plebiscito en 1894, como estaba estipulado en el Tratado, y otras violaciones elevadas nu-

Sección de avisos Económicos Harina Monograma ACABA DE RECIBIR José Andrés Coronado FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA Teléfono 511

COMPRO UN BILLAR BUENO.—Lo pago bien; pueden dirigirse a PEDRO VARGAS, en Alajuela. FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

PARAGUAS! PARAGUAS! GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERIA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS. EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche—de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA. DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

ACEITE DE LINAZA COCIDO: Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por gal.... Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00. L. MARTINEZ y HNO. Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822 San José, C. R.

Ediciones Renovación SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO PEQUENO IDEARIO del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias: EN SAN JOSE: Librería Tormo — Bazar Costa Rica Librería Alsina— Librería Expres

Los Gnomos Gantina y Repostería Excelente servicio en Café, Té y Chocolate Confites y Tosteles de todas clases Fermín Bernadas

Liga nacional Por las Agencias Hoy se cierra la inscripción de los clubs que han de formar parte en la Liga de 1922. El lunes entrante habrá una reunión de los representantes de los clubs para el nombramiento de la Directiva. Con ese objeto circulan varias candidaturas, pero la que más probabilidades de triunfo tiene es la siguiente: Presidente, Mr. Guillen; Vicepresidente, Dr. R. Moreno Cañas; Secretario, don Juan R. Bonilla, Prosecretario, don Joaquín Vargas Coto; Tesorero, don Alberto T. Brenes; 1er. Vocal, don Ramón Herrero; 2. Vocal, don Roberto Quesada; Suplentes: don Eduardo Zamora, Lic. don Guillermo Serrano.

La Valenciana Baratillo del incendio VENDERA EN ESTE MES Manteados de lona impermeables A precios muy bajos

Cal de concha de Patarrá EN GRANDES y PEQUEÑAS CANTIDADES Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más. Teléfono 1539.—Calle Central Depósito de Materiales de Construcción de M. Struck

La participación de Estados Unidos en la Conferencia de La Haya

Berlín.—«La Rusia Soviet se felicitaría de la participación de América en la conferencia de La Haya, siempre que el gobierno americano hubiera desistido de sus intentos de dictar leyes a Rusia y se esforzará por procurar la reconstrucción social de Rusia. «Si América hubiera venido a La Haya acariciando tal programa, hubiera representado un papel mucho más subservible aún que el que Francia representó en la conferencia económica de Génova, a pesar de la importancia que tiene América para la reconstrucción económica de Rusia.» Esta declaración la hizo Máximo Litvinoff, miembro de la delegación del Soviet en Génova, quien se encuentra actualmente en Berlín. Litvinoff, dijo también que la participación de Alemania en la construcción de Rusia no es tan ligera como se ha expuesto por Lloyd George en su reciente discurso ante la Cámara de los Comunes. «Esto se demuestra» dijo Litvinoff, por las estadísticas de los dos últimos días, en que las importaciones de Alema-

Perla Blanca

Perla Blanca, bellísima «estrella» de la Fox Films, fué hasta hace poco la favorita de Nuestra Señora muy amada La Fortuna; hoy la excelsa artista abandona con dolor el teatro mudo y se ha ido a Francia, a la deliciosa Francia, para que sus científicos devuelvan la luz a sus pupilas semi dormidas por los intensos resplandores de los focos eléctricos. Perla, al sentir la oscuridad dentro de sus ojos no ha debido sufrir tanto que como al obligársela a dejar la escena: allí donde ella recibió flores de triunfo con tal prodigalidad que casi le causaban hastío; donde su graciosa cabellera de oro como el trigal a las melancolías del crepúsculo, despertó en los públicos el entusiasmo y la admiración; donde sus pies divinos bordaron sobre el escenario, lujoso de luces, como plicado encaje de giros exóticos, danzas ex raiñas de quién sabe que remotas concejines maestras, al calor del aplauso y al ritmo dulcísimo de las flautas y los violines; donde el fotógrafo tembló quizá muchas veces emocionado al retratar aquellas formas de diosa, aquellos perfiles soberanos de la artista insigne. Perla vive hoy en un sanatorio francés; y allá voló como golondrina herida ansiosa de un alero amable que la librase del céfiro malévolo de la enfermedad, en busca del medicamento que la devolviese la salud a su cuerpo, cuando el infortunio lo sumió entre sus sombras de dolor, cuando la divinidad de la Gracia y del Exito le negó sus galas. Ya Ruth Roland, Dorothy Dalton, Carmel Myers, Priscilla Dean, Clara Kimball Young, Dorothy Phillips, Tilde Kassay, Norma y Constante Talmadge y tantas otras «estrellas» francesas suyas en América; Francesca Bertini, Italia Almirante Manzini, Lina Cavaliere, Gerardine Farrar, Pina Menichelli, Gabriela Robine, Helena Macowka, y demás entre sus compañeras de Europa no volverán a compartir con ella las inquietudes de la escena y los laureles de la gracia y del oro. Perla vivirá sola con sus sueños como humo de opio desvanecidos a la amargura del recuerdo; ya la pantalla no reflejará más cintas de estas: «La máscara de los dientes blancos», «La casa del odio», «Las aventuras de Helenas»; sus producciones de alma, aquellas escenas que hicieron reír, irónico contraste!—a las gentes humildes, miserables, a la par de los nobles rancieros del dinero y del linaje, que hicieran en ocasiones temblar en las pestañas de los espectadores lágrimas de sentimiento verdadero cuando la dolorosa escena era interpretación magnífica de la artista. Perla fué para el mundo del cine una gloria positiva, mejor dicho, una gloria que apenas se inició pero con rasgos de inmortalidad. Al perder su carrera la estrella de las estrellas se ha sublimizado. Perla Blanca existirá siempre, en la pantalla como memoria viva y silenciosa, en la mente de sus admiradores como remembranza imperecedera de sus éxitos y sus méritos artísticos. Fué a la manera de esas púrpuras coronadas de la historia que débiles, al fin, para recibir los favores de la prosperidad, se doblan como tallo tierno al cierzo agostador de un destino diverso! Joven, cuando los tintes de la aurora de la vida comenzaban apenas a manifestarse en la seda de sus mejillas, esta artista fué la preferida de todos. En la escena se ofreció en todas transformaciones, y a cada una llevó el concurso de su alma exquisitamente femenina y su genio artístico eminente, y fué allí donde su amor resplandeció como llama viva y el acto tuvo singulares atractivos. Oh, tus ojos, Perla, sin luz, sin expresión, apagados quizá para siempre! Oh, tu dolor, Perla, el dolor de la tiniebla, la intensa tiniebla de tus pupilas ciegas! Gabriel Lery

NOTA.—Gabriel Lery, es el pseudónimo con que firma sus producciones el autor de este trabajito, don Euclides Chacón. El joven Chacón es uno de los muchachos más inteligentes y esforzados de la juventud alajuelense. Hijo del caballero don Tranquilino Chacón, heredó de él a más de su caballerosidad, una pluma que llegará a ser brillante y un talento despejado. Publicamos con gusto esta producción y felicitamos a su autor. D. I. joven poeta Araya, solamente diremos, que cada una de sus producciones reafirma el alto concepto que de él tenemos.

A Ud. le conviene

Por tener que ausentarme del país vendo a precios muy bajos lo siguiente: El negocio de café y Restaurant conocido con el nombre de GRAN CAFE SOCIAL, sito frente al Teatro América muy propio para familia que desee hacer dinero por tener casa para habitación y contar con una selecta clientela. Un lote para construir, sito por la Soledad y a 75 varas del Tranvia que mide diez varas de frente por cincuenta de fondo. Un ropero de tres cuerpos con espejo, un sillón de a bardo, una cama, un mesa de noche, una sombra, un escritorio, varios maceteros, estatuas, cuadros, alfombras, cortinas, tapetes y otras muchas prendas de uso personal, como alhajas, etc. Varios pagarés a mi favor muy bien garantizados. A la vez me permito recordar a los que tengan cuentas pendientes a favor c en contra mía pasar a arreglarlas cuanto antes. ARTURO BARRANTES M. SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falco & Borrásé, San José.